

Affirmer nos ambitions coopératives

■ Quels objectifs se donne la Fncuma ? Au nom de quelles valeurs ?

■ Réponse dans un texte qu'elle vient de mettre en ligne, un « projet politique ».



Synthèse réalisée par Franck Thomas

Notre vision de l'agriculture est celle où les agriculteurs, dans leur diversité, s'organisent pour renforcer leur autonomie et améliorer leur revenu et leur qualité de vie, en s'appuyant sur des groupes locaux. Ce modèle de développement mise sur l'émancipation des personnes. Il cherche à installer et maintenir un grand nombre d'agriculteurs. Pour cela, l'innovation collective doit être encouragée dans toutes ses dimensions, et basée sur les valeurs coopératives suivantes.

MUTUALISATION

Nos entreprises coopératives sont des organisations où des agriculteurs mutualisent des moyens (matériel, main d'œuvre, ateliers...) nécessaires à leur activité de production.

PLURALITÉ

Elles intègrent comme principes le respect de la pluralité syndicale et des modes de production, et la liberté de pensée des individus.

DÉMOCRATIE

Elles sont autonomes, gérées par leurs adhérents, selon des principes démocratiques (une personne égale une voix).

TERRITOIRE

Elles contribuent au développement de leur territoire et se concertent autant que possible avec les collectivités locales, les habitants, les artisans, les commerçants...

JUSTE PRIX

Elles facturent leurs services au juste prix. Décidé collectivement, ce juste prix couvre le coût de revient des services rendus et consolide un patrimoine impartageable nécessaire à la pérennité de la coopérative. La politique de facturation est l'instrument de cette gestion à but non lucratif.

ENGAGEMENT

L'adhérent s'engage à utiliser les services de la coopérative et à participer activement aux décisions.

EMANCIPATION

Nos entreprises coopératives participent à l'épanouissement des personnes, en s'organisant comme un lieu d'échanges, de formation, de convivialité et de solidarité.

DÉVELOPPEMENT

Elles participent au développement des exploitations, en s'organisant comme un lieu d'innovation et d'apprentissage professionnel.

INTER-COOPÉRATION

Pour un meilleur service et renforcer la coopération de proximité, elles œuvrent ensemble et avec les autres coopératives.

RÉSEAU

→ Télécharger le texte complet sur www.france.cuma.fr/fncuma/le-projet-politique-de-la-fncuma

Elles se regroupent au sein de fédérations de proximité.

Pour mener notre projet, nous regroupons les fédérations de cuma autonomes et souveraines, qui collaborent avec les fédérations des régions voisines au sein de « pôles de coordination et d'appui ». Car la défense des cuma ne peut plus s'assurer dans une simple relation entre Paris et la préfecture du département. La PAC se négocie à Bruxelles, est mise en œuvre à Paris, puis déclinée à Lyon, Poitiers, Montpellier ou Dijon. Et c'est pareil pour des politiques nationales comme les prêts bonifiés. Pour cette raison, les adhérents à la Fncuma sont les fédérations, qui, pour renforcer leur capacité d'action, travaillent ensemble à l'échelle de plusieurs régions. ■

Question à James Louvet

Quels objectifs se donne la FNCuma dans son projet politique ?

Le premier objectif, historique, reste la promotion des cuma. Pour cela, nous nous engageons pour que notre statut soit à la fois simple et accessible au plus grand nombre, et porteur des principes coopératifs. Avec l'ensemble de nos fédérations, nous défendons auprès de l'Union européenne et des ministères une reconnaissance, une fiscalité et un soutien financier qui renforcent nos cuma.

Le deuxième objectif, plus nouveau, est de faciliter, avec nos partenaires, toutes les formes de coopération entre agriculteurs autour de leur activité de production agricole et sur leur territoire. Assolements, énergie, environnement, circuits courts, ... Il est de notre responsabilité de proposer aux agriculteurs, dans le prolongement de leur engagement en cuma, d'autres formes de coopération quand le statut cuma ne convient manifestement plus. Car nous ne devons jamais brider l'initiative des groupes. Au contraire, nous devons l'encourager. L'innovation, c'est bien là notre cap !



James Louvet,
secrétaire général
de la FNCuma.